

Escritor Antonio Skármeta evoca vivencias de su infancia y juventud en Antofagasta

ANTOFAGASTA CON MEMORIA

Ante las máximas autoridades civiles, eclesiásticas (los Obispos Alfredo Cifuentes Gómez y Arturo Mery Beckdorf), militares, Cuerpo Consular, delegaciones estudiantiles, de instituciones societarias, gremiales, sindicales y numeroso público, se efectuó la inauguración del monumento "A la Patria", en la explanada de las obras del puerto.

El acto, calificado de solemne por los presentes y la Prensa, fue realizado el miércoles 9 de julio de 1941, coincidiendo con el 59° aniversario del combate de "La Concepción", oportunidad en que juraron a la bandera los conscriptos de las unidades del Ejército acantonadas en la ciudad.

La actividad comenzó a las 10.00 horas con la llegada de las autoridades y la formación de los efectivos del Regimiento "Esmeralda", frente al monumento; del Regimiento "Exploradores" al costado de la Gobernación Marítima y los conscriptos del Regimiento "Antofagasta", a la altura de la calle Coquimbo. Finalmente, los establecimientos educacionales quedaron ubicados inmediata-



ACTO DE INAUGURACION DEL MONUMENTO "A LA PATRIA". (FOTOGRAFIA PUBLICADA POR LA REVISTA "EN VIAJE" EN JUNIO DE 1946).

mente detrás de los militares y del monumento, donde montaron guardia durante la ceremonia, un soldado, un marino, un aviador y un carabinero.

El Intendente de la Provincia, Arturo Ramírez Baeza, gestor de la iniciativa, en su intervención manifestó que "guiados por un sentimiento patriótico y porque no existía un sitio donde depositar los homenajes de gratitud para nuestros héroes y glorias nacionales, las autoridades de Antofagasta concibieron la idea de levantar un monumento a la patria. Esta iniciativa encontró amplia y generosa acogida en el pueblo

y en todos los sectores de la ciudadanía sin distinción de clases sociales, nacionalidades e ideologías". Además, esta autoridad "tuvo frases de encendido patriotismo al revivir la epopeya del 9 de julio, enlazando esta fecha con la entrega del monumento A la Patria", decía una crónica de "El Abece".

Concluida la alocución, se retiraron las banderas nacionales que cubrían el monumento desde el día anterior, interviniendo luego el alcalde Héctor Alborno, quien además de recibir la obra en nombre de la ciudad, destacó el trabajo del

comité y de las diversas organizaciones.

Luego el Comandante en Jefe de la I División del Ejército, general Ramón Díaz, realizó una narración completa del combate de La Concepción y rindió homenaje a los veteranos del 79 presentes en el acto, calificándolos de "representantes de todas las gloriosas tradiciones que adornan las páginas de la historia de Chile, en sus campañas del Pacífico", expresando al concluir su intervención: "Vosotros soldados soy ahora depositario de todas esas tradiciones y sabréis guardarlos y respetarlas bajo el

uniforme que tenéis ahora".

Posteriormente juraron a la bandera los conscriptos del Regimiento "Exploradores", luego del "Esmeralda" y finalmente del "Antofagasta", acto que concluyó con las descargas de ordenanza. A continuación, desfilaron las unidades militares y delegaciones de los Veteranos del 79, Cruz Roja de Antofagasta, establecimientos educacionales y brigadas de scouts.

Es importante recordar que, una vez concebida la idea del monumento, el Intendente Arturo Ramírez se contactó con el entonces comandante

de la I División del Ejército, Jorge Escudero, iniciándose la campaña que tuvo como punto de partida la formación de un comité y la petición de ayuda a empresas importantes, sindicatos y otras instituciones públicas y privadas. Hubo colectas públicas organizadas por la Cruz Roja, veladas patrióticas, concursos hípicas, reuniéndose 45 mil pesos, pero el costo de la construcción del monumento era de 75 mil pesos.

La generosidad del arquitecto Jorge Tarbuskovic y del constructor Antonio Carvajal, encargados de desarrollar el proyecto, que determinaron no obtener utilidades, permitió que el monumento se levantara en el lugar señalado.

Durante la dictadura militar fue cambiada la inscripción "1810-1910", que marcaba el centenario de la Independencia Nacional, quedando como "Honor a la Patria. Septiembre 1810-1973". Desde hace algunos años la Agrupación de Familiares y Amigos de Ejecutados y Detenidos Desaparecidos de la ciudad, realizó gestiones ante el municipio para restaurar la versión original, obteniendo finalmente la aprobación. Hoy se realizan los trabajos respectivos.

Isidro Morales Castillo

Periodista y Magíster en Ciencias Sociales